

Añañucas

673674

Roberto Flores Alvarez, el poeta de los mineros, encontró al fin la veta editorial y nos regala, en una "porruñada" de buenos quilates, su libro "Añañucas", Editorial del Norte, La Serena, 80 páginas.

Leímos muchas veces sus poemas en antologías y periódicos, los escuchamos recitar a los jóvenes de Coquimbo, Elqui, Vallenar y Copiapó; más de una vez nos estremecimos ante su propia voz, otoñal, pero con vibraciones jóvenes, verdes como esa parte del norte que él habita.

Están muy frescas estas añañucas atacameñas y llegan muy a tiempo. Ya no podía esperarse más y se ha satisfecho la impaciencia que desde aquí, desde Antofagasta hasta el Choapa, hormigueaba los cominillos de muchos ojos con ansias de leer.

Porque este barretero del alma nortina sabe que "Chuquicamata funde copihues en el norte" y cuando canta a los mineros lo hace, entre cien profundas advocaciones,

por la ilusión serrana del cateador
[nativo
que arañó los faldeos y atravesó
[las dunas
y que, buscando gloria, sólo encon-
[tró el olvido
en el zarpazo fiero del hambre y
[de la puna.

Torrentes de púrpura, esperanzas,

nardos, un viaje cosmogónico al interior del hombre, en fin, perfectamente pasa Roberto Flores del más profundo éxtasis místico a la descripción de sus paisajes y de los individuos que los pueblan.

Epico, canta a la Paz y arrulla a su bandera, con la misma unción de Víctor Domingo, el gran vecino de Tongoy:

Yo he visto tu semblante —siempre
[el mismo—
en la vasta ciudad y el caserío;
en la labor de paz del regimiento
y en la popa salobre del navío.
En el humilde mástil de la escuela
y en el verde Retén, junto al
[abismo
y en las alas de cóndores que
[vuelan
con plumaje de acero y aluminio.

Desde 1930 se viene desgajando el poemario de Roberto Flores Alvarez y este primer libro ¡cosa increíble! sólo viene a publicarse en 1977, después de casi medio siglo de absoluta entrega a la creación literaria. Valga la espera para volver a deleitarnos en lo que muchas veces leímos en la prensa del Norte Chico y escuchamos en boca de jóvenes y mineros y que ahora podemos tener a mano con el mismo delicado cariño con que debe tomarse una añañuca del desierto o la esquiva flor de la puna de este otro Norte nuestro de cada día.

R. A. P.

el Mercurio, Antofagasta, 10-VI-1977 p.2.

Añañucas [artículo] R. A. P.

Libros y documentos

AUTORÍA

R. A. P.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Añañucas [artículo] R. A. P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile